

nung der Luftgeister, und befanden uns plötzlich in einer egyptischen Finsterniß. Jedoch folgten wir tappend unsrer kundigen Führerin durch einen schmalen Gang, der das Haus in zwei Hälften theilt, und der nur dann etwas erhellt wird, wenn zu beiden Seiten die Zimmerthüren offen stehen. Bald stand der Brockenwirth, ein alter freundlicher Mann, vor uns und führte uns in ein kleines aber warmes Zimmer. Das that uns sehr wohl, denn unsre Zähne klapperten und wir bebten an allen Gliedern, so frostig kalt war die Luft auf diesem kahlen Gipfel. Auf Luise's Rath tranken wir ein Glas Brauntwein mit heißem Wasser vermischt, und fühlten wohlthätige Folgen. Ich will dieses Mittel jedem Harzreisenden empfehlen. Dann bestellte ich zwei Zimmer für die Nacht, wie auch ein Abendessen, und belohnte unsre Führerin für geleistete Dienste. Das Mädchen wollte sich gleich auf den Rückweg begeben, allein ich beredete sie, erst einige Erfrischungen zu sich zu nehmen. Nach einer halben Stunde jedoch trat sie den Heimweg an, ich begleitete sie bis an die Hausthür, drückte ihr die braune Hand zum Abschied, und sie schritt im leichten Gange hinab in die Nacht. Noch stand ich an die Thür gelehnt, dem beherzten Mädchen nachblickend, als der Criminalrath daher gefahren kam. Ich sprang ihm entgegen, leistete Hülfe beim Heraussteigen und führte Mutter und Tochter schnell ins warme Zimmer. —

Nach einer guten halben Stunde trat der Maler und ich, begleitet von einem vierzehnjährigen Burschen, der im Wirthshause Knechtsdienste verrichtete, wieder ein; wir verließen ungesäumt — nur der Assessor blieb wegen allzuhetigen Frostes zurück — das warme Haus, um mit dem heftigsten Winde zu kämpfen, dem wir je ausgesetzt waren. Unser kundiger Führer brachte uns zuerst nach mehren prächtigen Granitklippen, wo früher die bekannten Hexenfeste stattfanden, und unheilige Serenaden in der Walpurgisnacht die Stille entweiheten. Jedoch müssen die Hexen und Teufel weder aus dem Stegreif, noch aus dem Gedächtnisse musicirt haben, indem unser Führer uns mehre Gegenstände als ihre Notenpulte bezeichnete. Die ganze Partie heißt der „Hexenaltar.“ — „Warum nicht lieber Hexenorchester?“

fragte der Maler den Jungen. Verblüfft zuckte dieser die Achseln. Ein in dem Mittelpunkte sich merklich über alle anderen erhebender Felsen, wie von der Natur eigens für den Director bestimmt, heißt die Teufelskanzeln. Robert konnte auch hier seine Akrobaten-Natur nicht verläugnen, bald stand er oben an der verpönten Stätte, blickte gar einfältig um sich und recitirte, eh' wir's uns verfahren, ein satyrisches Gedicht, das er den deutschen Dramaturgenkrieg nannte und das voll Wiß und Laune war. Wir klatschten grimmig in die Hände — um uns zu erwärmen. Der Criminalrath lachte wie immer. Wir gingen nun zu der zweiten Merkwürdigkeit. Dies ist ein kleiner See, gewöhnlich Hexensee genannt, und soll ehemals, wie der Junge behauptete, viel größer und so tief gewesen sein, daß ihn Niemand ergründen konnte. Mir kam er wie ein kleiner nichtiger Pfuhl vor. Von dem Hexensee wandelten wir nach dem Hexenquell, der das klarste und einladendste Wasser enthält; aber so rein es auch aussteht, so gehört es doch ebenfalls, dem Namen nach zu urtheilen, jenen unheimlichen Wesen an; nach den Launen seiner Patronin (Hekate) soll er sich in sehr wechselnder Quantität ergießen, doch nie ganz verstopfen.

Als botanische Merkwürdigkeit habe ich besonders isländisches Moos und die Alpen-Anemone wahrgenommen; ersteres wächst hier in Menge und letztere stand in voller Blüthe, obgleich es mir ein Wunder schien, eine so zarte Blume bei solchem Sturme entfaltet zu sehen. Wahrscheinlich genießt auch sie der besonderen Protection des verrufenen Grundherrn. Ich brach ein Kind Florens und überreichte es zitternd Arabella: ohne Ziererei steckte sie dasselbe an ihren Busen.

Ehe wir wieder das Brockenhaus betraten, besahen wir noch unweit der Thür desselben ein Monument der hier hausenden, unheimlichen Gewalten. Es besteht dasselbe in einem Felsenstück mit einer sehr natürlichen Vertiefung und wurde von unserm Führer der Hexenhundetrog genannt. Die Bitterung mag sein, welche sie will — beheuerte uns der Bursche — er trocknet nie aus, und vergeblich haben sich fromme Christen abgemüht, ihn sorgfältig auszutrocknen und zu